

El Liberal

Círculo Liberal

El «Comité Municipal» invita á todos los correligionarios que siendo mayores de 25 años no figuren en el Censo electoral, á que provistos de los datos necesarios para que se pida su inclusión pasen por este Círculo, donde todos los días, de seis á ocho de la noche, hallarán una Comisión dispuesta á preparar las correspondientes inclusiones, como también las exclusiones necesarias.

El domingo próximo 17 de Abril tendrá lugar en este Círculo la undécima de las conferencias públicas, de vulgarización científica á las 19, disertando el distinguido literato D. Martín Pou Moreno, sobre el tema: «Apariciones fantásticas.»

La herencia de Maura

Los hechos no son más, ni son menos, porque determinados cronistas los enaltecen ó les niegan importancia y valor. Son como son, y en examinarlos sin faltar á la verdad y á la sinceridad, estriba el difícil medio á que pocos llegan, cuando por exceso cuando por defecto. Leyendo la prensa barcelonesa, encontramos sus apreciaciones acerca de la recepción tributada al Rey más conformes con nuestras impresiones y noticias, que con las noticias é impresiones de la prensa madrileña, en general. Lo cual quiere decir que no hemos rendido culto al impresionismo momentáneo, que sabemos á que atenernos en cuanto á Barcelona se refiere, y que al final de la jornada veremos á nuestro lado, compartiendo nuestro modo de pensar, á muchos que siguen hablando de vallas rotas, españolismo triunfante, etc., etc.

Y creemos hacer labor más útil, más sana, procediendo así, que poniendo la pluma al servicio de apasionamientos, de optimismos ó pesimismo. Ni éstos ni aquéllos han de influir en nuestra marcha; y aun cuando aparezcamos solos en ciertas actitudes, aunque resultemos nota discordante en ciertos momentos sin cuidado ha de tenernos. Al término del viaje se sabrá la verdad y se compararán posiciones, y las nuestras no están á merced del viento ni de ajenos impulsos.

Y como no creemos que ha muerto el catalanismo, ni están derrotadas las huestes republicanas barcelonesas, ni tiene otra consecuencia el viaje regio á Barcelona que la de haber quebrantado una leyenda formada precisamente por los mismos políticos organizadores de la expedición y del recibimiento de S. M.: como aseguramos que al ausentarse de Barcelona el Rey, recobrarán allí su actitud y preponderancia los partidos extremos, y con todo su poder el Sr. Maura, no conseguirá la admisión de un amigo suyo cualquiera en la Económica barcelonesa de Amigos del País, juzgamos que ya basta de sacar punta á un lapicero sin lapiz, y que otros temas reclaman cuidado y atención, siendo el de más urgente actualidad el referente á la sucesión política del Sr. Maura.

«¡Cómo!» exclamarán algunos. — «¡Ahora que ha conseguido el presidente hacerse insustituible, piensan ustedes en su caída?»

¡Precisamente! No comenzaron las rebeldías é ingraticitudes en el partido conservador, sino cuando Cánovas llegó al apogeo de su fortuna. Jamás se vió Sagasta más en peligro y en desgracia que al estar en la cumbre de su poderío. Maura, luchador, tiene adversarios; triunfador, tendrá ingratos y desleales. No há muchos días se lo dijimos: cuanto más alto suba, caerá más pronto; y si faltan Cirineos, la mayoría lo facilitará.

La herencia política del Sr. Maura no puede ser ya para los conservadores. Indefectiblemente son liberales quienes la recogerán... cuando quie-

ran. Se ha visto que son incompatibles en carácter y en criterio los Sres. Montero Rios y marqués de la Vega de Armijo, Notorias son las discrepancias entre los Sres. Montero Rios y Canalejas en materia sociológico-religiosa. Y así el ilustre ex-presidente del Congreso como el batallador demócrata, están en situación equívoca. Con el dueño de Lourizán no van á ninguna parte. Unidos, en cambio, al Sr. Moret, el porvenir es suyo. Hay entre los tres más identidad de afectos de sentimientos, de propósitos. Su misma procedencia es base de su próxima concordia, esperaríamos por el país impacientemente, como la solución única de la anomalía en que vivimos, si esto es vivir Unidos, constituirán una hermosa esperanza de la patria. Disgregados, serán juguetes de Maura, y defraudarán la confianza, las ilusiones de la nación. Proseguiremos.

El Globo.

Notas varias

(Nuestro servicio especial)

SIC TRANSIT...

El proverbio latino viene, sin quererlo, á la memoria, con motivo de la muerte de D.^a Isabel II.

La que fué esperanza del partido liberal desde la cuna; la angelical princesa por cuyo trono luchara Espartaco en cientos de batallas y cuyo nombre resonará todavía en tierras de Luchana, ha muerto en París lejos de la patria adorada, sacrificando sus más entusiastas afectos á la razón de Estado.

La Historia juzgará á la reina; pero, el todo Madrid que conocía la natural bondad de la dama, que guarda testimonios irrecusables de su condición genuinamente española, no ha podido menos de sentir escalofríos pensando en lo deleznable y pasajero de las glorias de este mundo.

No son más satisfactorias las noticias que vienen del extranjero.

El convenio anglo-francés es considerado como un rudo golpe á nuestras tradicionales esperanzas. Marruecos no será por el francés pero á eso se tira. Mientras tanto los seculares derechos de España se olvidan. Pero lo que dirán en el extranjero: «Si los españoles pierden el tiempo discutiendo cosas nimias, ó planteando en el Congreso cuestiones sin más objetivo que derribar Gobiernos, y las cuestiones de política internacional nada les importa, ¿vamos á ser más papistas que el papa? esto es, ¿vamos á constituirnos en protectores de ellos?» Y parodiando á nuestros chulos, añadirán: «¡Que lo sea Rita!»

En el teatro Barbieri se ha celebrado anoche un mitin acrata, que se resumió en presentarnos como los causantes de todas las desdichas que afligen á la Humanidad, á la religión, al capital y la idea de Patria.

También se proclamó el amor libre, cosa que quizás no sea muy del agrado del digno esposo de la no menos digna presidenta del mitin, la conocida escritora Soledad Gustavo.

LA FIESTA DEL ARBOL

Para el fomento de esta fiesta tan útil ha publicado el Ministerio de Agricultura una Real Orden disponiendo que los Ingenieros jefes cuidarán de establecer viveros en los montes públicos, ó en su defecto en sitios adecuados para suministrar plantones á las Juntas y asociaciones de los amigos de la popular fiesta, y estableciendo un premio de 50 á 75 pesetas por cada 500 arboles que hayan prosperado de los más sinceros arboles así plantados.

Claro está que tal medida merece los más sinceros aplausos de un país como el nuestro tan necesitado de arboles y de clima tan excelente para conservarlos. Pero hubiéramos querido en el ministro más decisión y más entusiasmo porque con medidas pequeñas no pueden resolverse grandes problemas. En cambio merece toda clase de aplausos un acuerdo del Ayuntamiento de Salamanca, el cual desean contribuir al fomento del arbolado

distribuirá entre el vecindario 6.000 pies de diferentes clases de árboles para que sean plantados en fincas de aquel término municipal. Las especies arbóreas escogidas son chopos, acacias negrillos, alisos y fresnos, muy apropiadas á dicha región.

El ejemplo es tan sano que merece tener imitadores. ¡Muy bien por el Ayuntamiento de Salamanca!

HIPOTECAS DE FINCAS

Reciente resolución de la Dirección del Notariado resuelve que no es inscribible la escritura de préstamo con hipoteca con cláusula especial, según lo que el prestamista, si no paga el deudor al vencimiento, puede vender las fincas hipotecadas, sin dar cuenta al propietario y con el solo anuncio de la subasta en periódicos de la localidad. Estina la Dirección que tal cláusula es contraria á lo dispuesto en el art. 1.872 del Código civil, y por tanto nula de derecho.

De modo que los señores prestamistas tendrán que comprimirse. La Dirección del Notariado les dice que no conviene apretar tanto.

CONGRESO DE GANADEROS

El día 6 de Junio del año actual se reunirá en Madrid este Congreso convocado por la Asociación general de Ganaderos del reino. El objeto del Congreso se determina bien por las secciones en que se dividirá: Cuestiones de carácter general; ganadería caballar y mular; ganadería lanar y cabría, y ganadería vacuna y de cerda.

La frecuencia de estos Congresos era para cuestiones de Agricultura, era para las relativas á ganaderías ó industrias anejas prueban que el país se da cuenta de sus conveniencias.

Madrid.

RENÉ MAZANEY

Un canto de guerra Japonés

Un general japonés, el general Foukoushima, ha compuesto una vibrante y patriótica canción. En ese canto guerrero, laten un odio y violencia profundos hacia Rusia.

Foukoushima es popular en el Japón. Fué agregado militar del Japón en Berlín. Se hizo célebre por atravesar la Siberia á caballo. En la guerra chino-japonesa formó parte del Estado Mayor. Mas tarde tomó parte principalísima en la liberación de las legaciones, como jefe que era del destacamento japonés. Y formó en el séquito del Príncipe Komatsu, cuando visitó á París.

He aquí la canción de Foukoushima: «¡Oh Japón, ilustre en el mundo, yo te saludo!

«¡Cómo brilla, a la luz de la mañana, el Sol Naciente de tus banderas!

«¡Salud á tí, oh Emperador, de antigua estirpe de reyes, y soberano de cincuenta millones de súbditos!

«¡Salud al pueblo lleno de humanidad y de justicia, al pueblo lleno de fidelidad y de valor!

«¡Conocéis al pueblo de la mentira y de la perfidia? ¡A los ladrones de territorios?

«¡Matan y asesinan a los inocentes y queman sus casas!

«¡Ultranjan á débiles mujeres!

«¡Asesinan a los niños sobre el seno de sus madres!

«¡Oh eslavos feroces y sin corazón!

«¡Nadie tenga piedad de vosotros!

«¡Para qué os sirve vuestro inmenso país? ¡Es un desierto! ¡Para qué os sirven el número de habitantes que contais? ¡Sois una masa sin unidad!

«¡Qué cobardes os mostrastéis en los campos de batalla de Bhina! ¡Había que empujaros al combate!

«¡Qué valen vuestros cosacos? ¡Se desharan como la nieve, y en hielo, ante el Sol-Naciente!

«¡Adelante, valientes! ¡Llega la Primavera! ¡Los caballos pifan de impaciencia! ¡Adelante! ¡Al combate por los verdaderos derechos del hombre!

«¡Adelante sobre Puerto Arturo! ¡Adelante sobre los Urales!

«¡Haced flotar al viento en Moscow la bandera del Sol-Naciente!

«¡En su país, en sus bosques, cazaremos eslavos!

«¡En la paz, disfrutaremos la alegría de la victoria!»

Después de leer este himno guerrero, no puede negarse el lirismo de los japoneses.

Ni tampoco el odio que sienten hacia los rusos.

Notas Madrileñas

(Nuestro servicio especial)

Los humildes, y comprendo en esta denominación á cuantos nos vemos precisados á ganar el pan nuestro de cada día á fuerza de trabajos, clamamos por la falta de caridad y de humanitarismo de las clases privilegiadas.

Esos condes, esos duques, esos potentados que de tantas riquezas materiales disponen, no se acuerdan de los pobres. Así nos expresamos: pero se nos presenta ocasión de socorrer en la medida de nuestras fuerzas algunas de esas calamidades y... ¡obramos de igual modo que los criticados por nosotros!

Pruebas al canto. El Sr. Conde de San Luis ha publicado las cuentas detalladas de la hermosa fiesta de caridad que se celebró en el pasado mes de Enero en el teatro Real á beneficio de los pobres.

Ascendió lo recaudado á 80.960 pesetas de las que ha una partida de 1.800 pesetas, cantidad cobrada por la orquesta del regio coliseo, la que solo estuvo tocando un par de horas.

«Los pobres» músicos no pudieron hacer ningún sacrificio en favor de los beneficiados antes bien, aprovecharon la ocasión para cobrar casi el doble de lo que generalmente perciben por su trabajo!

«¡Que pobreza de alma! Madrid, 6 Abril 1904.

JOSÉ M.^a MARABOTTO

Rusia y el Japon

Noticias del 9

De Port-Arthur

La flota rusa de Port Arthur continúa haciendo reconocimientos.

Acéntuase el rumor de que los japoneses han atacado nuevamente á Port-Arthur.

Las tropas rusas

Los rusos tienen sus fuerzas más numerosas en la parte Norte del Yalú y ocupan, además, con importantes contingentes los puntos estratégicos de Liao chang.

Rumores de derrota

A la última hora ha circulado el rumor de haberse librado un encuentro en las márgenes del Yalú, siendo el resultado desfavorable para los rusos, de quienes se dice que han sufrido muchas bajas.

La noticia no está confirmada.

En despachos de San Petersburgo participan que en el Estado Mayor dicen que nada saben del rumor antes indicado, pero que se acéntuán los rumores de haber subido los rusos una tremenda derrota.

En los telegramas recibidos del general Kouropatkine no se hace la menor alusión á este asunto.

Proyectos de los japoneses

Todos los corresponsales militares de nuestros colegas londinenses en Corea han venido confirmando uno tras otro la exactitud de la noticia referente al triple ataque de las fuerzas del Mikado contra las del zar, plan admirable que detalló primero mister Gordon Smith, corresponsal militar de Morning Post, y cuyos particulares les telegrafió el mismo día que se publicaron en Londres. Es cierto que además de la confirmación de los corresponsales, ha venido en gran parte la confirmación de los hechos, especialmente en lo que se refiere al avance victorioso y brillante de los soldados del general Kureki.

En cuanto al ejército que debe operar directamente en la península de Liao-Tung, las dificultades que presenta la realización completa del plan (señaladas hace ya tiempo en LA TRIBUNA por nuestro colaborador Tarfe), no podrán ser vencidas del todo mientras exista la amenaza de la escuadra de Makaroff en Port-Arthur.

Por esto tiene Togo especial empeño

en atraer al almirante ruso á una batalla naval en alta mar, ó á renovar, tantas veces como sea preciso, la tentativa de embotellamiento de la escuadra de Makaroff, si este persiste en no querer combatir fuera de la protección de los cañones de la fortaleza. ¿Logrará Togo su intento? Creo que sí, pues son poderosos los motivos que hacen necesaria para el Japón la realización de dicho intento y numerosísimos (dícese que llegan á 3.000) los marineros nipones que se prestan voluntariamente á dar su vida para asegurar el éxito de la empresa.

Bajo la dirección del Conde Bobrinky, delegado de la Cruz Roja, se ha establecido en la Vladivostok un gran almacén de material sanitario.

Reorganización del Ejército chino.—Protesta del embajador ruso.

El embajador de Rusia en Pekin, N. Lessar, ha protestado ante el Gobierno chino de que éste confie la reorganización del ejército del imperio á oficiales japoneses.

Según se afirma, son muchos los oficiales del Japón que se encuentran en China reorganizando el ejército.

En el Yalú

Se han replegado las vanguardias rusas á los lados del Yalú, según comunican de San Petersburgo.

Núcleo japonés.—Ataque desmentido.—Generales á Oriente.

Un núcleo considerable de fuerzas japonesas marcha camino de Sigampó. De San Petersburgo desmienten, refiriéndose á despachos de Liao-Yang, que los exploradores rusos hayan sido atacados por los kungures.

También comunican que prestigiosos generales rusos marcharán pronto al Extremo Oriente.

Plan de los japoneses

Un despacho de Wei-Hai-Wei dice que se cree que la flota japonesa tiene y desarrolla el plan de cubrir un nuevo desembarco de tropas recientemente movilizadas.

¿Misión importante?

El general Michenco y otros jefes del ejército ruso han recibido del general Kouropatkine el encargo de practicar una misión importantísima, cuyos alcances no son conocidos del público.

Añádese que pronto se conocerán sus resultados, llamados á producir impresión muy grande.

Noticias del 10

En los alrededores de Port-Arthur.—La escuadra del almirante Togo.

La escuadra del almirante Togo ha reaparecido frente á Port-Arthur.

La escuadra, descubierta por los reflectores de los buques y de los fuertes rusos, se retiró pasando al largo.

El almirante Makharoff salió al frente de su escuadra y dispuso que un crucero prestara durante la noche servicio de descubierta, á fin de evitar un golpe de mano del enemigo.

Otros telegramas aseguran que hubo una escaramuza entre ambas escuadras, pero la noticia no ha sido aun confirmada.

Tropas del Cáucaso á Oriente

El Gobierno ruso ha dispuesto que salgan para Oriente varios cuerpos de caballería del ejército del Cáucaso.

Estas tropas son las fuerzas que, más reputación gozan en el Imperio.

Batalla inminente.—Escaramuza.

Es inminente un encuentro de importancia entre rusos y japoneses á orillas del Yalú.

Varios cañoneros japoneses han penetrado en el río.

Dícese que á orillas de éste ha habido una nueva escaramuza, cuyo resultado se ignora.

Gran batalla.—La posesión de Antung.

Contra lo que se ha dicho hasta hoy, no se cree que el primer gran combate entre rusos y japoneses, se libere á orillas del Yalú.

La primer gran batalla se librará probablemente en las cercanías de Fen Huang-Cheng

Uno de los puntos estratégicos más disputados será Antung.

Prisioneros y cañoneros de Ying-Yang.

Según noticias oficiales de Seul, asciendo á setenta los prisioneros cosa-

Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores a Gas Pobre Motores a Gas Ordinario Motores a Petróleo Motores a Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trépidación.

Informes y presupuestos gratis. Agente exclusivo en Mallorca: JUAN A. LOPAZ - Carretera 19, 1. - Palma. NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

ALMACENES SAN JOSE

Brondo Esquina Borne

GRANDES NOVEDADES

PARA

PRIMAVERA Y VERANO

Sedería, Lanería y Artículos de fantasía. Nueva Sección de pañería.

La casa que vende más barato.

cos del combate de Chung-jin, detenidos actualmente en Ping-Yang, en donde se hallan también seis cañones rusos procedentes del mismo combate, al que continúan los rusos calificando de victoria moscovita, según una novísima y curiosa teoría que hace que resulte ser los vencidos aquellos que quedaron dueños del campo de batalla. Otras noticias directas de Ping-Yang dicen que reina allí gran entusiasmo, hallándose convencido el Estado Mayor del general Inouye que vencerá fácilmente todas las dificultades la admirable infantería japonesa, ejercitada desde hacía tiempo por el ministerio de la Guerra de Tokio en las maniobras especiales en terreno montañoso.

Movimiento de las ideas

EN FRANCIA

En este momento se habla mucho de Sainte-Beuve y de Taine en los círculos literarios. Esto se debe al extremado malestar de la crítica, que ha caído muy bajo por muchas razones, la primera de las cuales es la venalidad de la prensa. Los periódicos no se compran ya sino artículos pagados y consideran la crítica como una publicidad comercial. Los vendedores de cuadros no tratan de otra manera la pintura y tienen a sueldo críticos encargados de poner a sus pintores en los cuernos de la luna. En cuanto a la crítica musical, apenas existe. En tales condiciones, la crítica libre, elevada y cuidadosa va desapareciendo cada vez más, y hay suficiente motivo para inquietarse por ello. Es cierto que no hay nada más inútil que la crítica que consiste en distribuir el elogio y la censura con autoridad impertinente, cuando su autor es un personaje cualquiera que, incapaz de crear nada por sí mismo, se ha atribuido el derecho de aconsejar al público y de hacerse la vida juzgando el esfuerzo de los demás. Desgraciadamente las cosas han llegado a tal extremo en todas partes, y los productores son la presa de una nube de periodistas que viven de hacer crónicas acerca de ellos y que no tienen valor ninguno.

Pero, por otra parte, aunque sólo se considere desde el punto de vista social, es peligroso e inadmisible dejar a gente sin valor y sin escrúpulos establecerse como tales intermediarios entre los productores y el público; esto da lugar a una verdadera crisis, cuyas tristes consecuencias experimentan los autores. Y la crítica elevada es un elemento intelectual del que no es posible prescindir. Es una verdadera creación, una explicación de ideal, una síntesis. Es la reconstitución del trabajo interior del cerebro de los artistas, y una buena crítica es un órgano esencial en el funcionamiento general de las artes. En los últimos tiempos se ha experimentado cierta inquietud, a decir verdad algo tardía, para hallar los medios de realizar la crítica. Se buscan métodos, y por esta razón se vuelven los ojos a Taine y a Sainte-Beuve.

Se publican estudios acerca de estos autores, se intenta comprender en sus obras los elementos que podrían servir aún a la crítica moderna, y se llega a resultados verdaderamente curiosos.

Sainte-Beuve ha sido un ídolo para varias generaciones. Se ha ensalzado sobre manera su conocimiento de las letras, su buen gusto, su manera de precisar y de simplificar las cuestiones. Posela cierto encanto literario que agradaba. Taine, por el contrario, ha encontrado siempre cierta repulsa en los lectores a causa de su mezcla constante de elementos científicos con estudios literarios, a causa del rigorismo de sus deducciones, de la tendencia experimental de su espíritu, y sobre todo, a causa de la seguridad aparente de su crítica cuidadosamente separada de todo sentimiento personal. Alimentado con los principios anglosajones Taine no agradó nunca en realidad a los franceses, a quienes por otra parte rebajaba de buen grado en provecho de sus compatriotas de elec-

ción. En sus obras se oía de vez en cuando algo de austero y frío que aleja de ellas al público. Sainte-Beuve, por el contrario, fué, en la época del segundo Imperio, el crítico brillante por excelencia, fatigado, con todas las condiciones necesarias para agradar, y dotado, por otra parte, de serias cualidades.

Por último, las opiniones antidemocráticas de Taine le han creado muchos enemigos; amigo del orden, en el sentido en que Goethe entendía esta palabra y muy partidario del liberalismo de esta tal como lo conciben en Inglaterra, a un tiempo mismo, Taine no ha ocultado su odio a la democracia y al cesarismo, en su *Historia de la Revolución* y en su obra sobre Napoleón. Son, por lo demás, los libros en que ha llevado hasta el extremo su teoría de la imparcialidad del historiador, limitándose a coleccionar los hechos y excluyendo toda interpretación lírica o sentimental de los mismos. Todo lo que dice es cierto; pero, de intento, desdén el tener en cuenta el sentimiento y el lirismo como elementos históricos, aunque lo son, sin embargo, puesto que se han visto mezclados con los hechos en los determinados momentos históricos. De aquí resulta que, al examinar a sangre fría exesos cometidos en los momentos de exaltación, Taine no los hace aborrecibles porque no nos coloca en la atmósfera en que se realizaron; y, por esto, su *Historia de la Revolución* resulta una cruel requisitoria cuyos términos son exactos, pero cuyo sentido abstracto se halla falseado. Es lo contrario de los métodos de Michelet y de Carlyle, los cuales, sobre todo el segundo, se apasionan demasiado y ven las cosas con sobra de lirismo.

Pueda decirse, además, que Taine detestaba instintivamente el carácter meridional, y esto se ve a la vista en su estudio sobre Napoleón. De aquí se sigue que todo el mundo está de acuerdo en mostrarle antipatía. Nuestros demócratas lo encuentran conservador y nuestros nacionalistas le echan en cara el no ser cesarista.

Por el contrario, desde hace algún tiempo, observamos en los escritores una reacción muy franca. Sainte-Beuve, enteramente conocido hoy en su vida privada, aparece como un hipócrita y un carácter bajo. Siempre ha habido unanimidad para estimar su crítica retrospectiva, su *Historia de Port Royal*, que es una obra curiosa, intuitiva y sólida. Pero los artistas conocen desde hace largo tiempo la hipocresía de su crítica moderna, sus opiniones cautelosas, el carácter de fúnebre traición de sus insinuaciones. Y la obra imaginativa de Sainte-Beuve, sus versos, su novela *Volupté*, son ilegibles hoy día; en ellas se ve claramente lo mediocre de su alma, su impotencia para crear y aún para tener un estilo de artista. Actualmente todo lo que se sabe del carácter de Sainte-Beuve, de sus traiciones para con sus amigos (especialmente con la princesa Matilde, con la que se condujo indignamente), todo esto ha acabado de desacreditarle, y el público ocha de ver con sorpresa (los literatos ya lo sabían), que fué el enemigo astuto de los más grandes, de Flaubert, de Hugo, de Baudelaire; los cumplimientos que les dirigía encubrían siempre epigramas y llevaban el sello de la envidia.

Cuanto más se considera a Taine, más se desmiente, por el contrario, bajo su seguridad aparente una rectitud y una humanidad que excitaban profunda ya que no expansiva simpatía. Y se admira uno de ver cuán poco ha envejecido su obra, cuán rica es en indicaciones para lo porvenir. Comparado con él, el seductor Sainte-Beuve no es más que un retórico sin verdadera elevación de pensamiento. Si pueden hacerse objeciones a la obra histórica de Taine, porque es la de un hombre que se niega a admitir todas las manifestaciones sociales y crea sino ciertas organizaciones, por el contrario, su obra psicológica y literaria es maravillosa. La *Inteligencia* es una obra maestra de exposición lógica y que conserva la cohesión en su conjunto, aún cuando la psicofisiología llegue a exceder sus puntos de vista. *Thomas Graindorge* es el cuadro de una sociedad que administraba materia para veinte; novelas y que iguala a todo lo que Balzac y los naturalistas han podido hacer en la observa-

ción de las costumbres, con una concepción enteramente inglesa y un lenguaje expresivo, intenso y sobrio. La *Filosofía del Arte* es un modelo de crítica estética, y su plan es tan exacto, que podría conservarse por completo en una obra nueva de este género aplicada al arte moderno, desde la época en que Taine escribió dicho libro. Por último, sólo un genio ha podido escribir la *Introducción a la historia de la literatura inglesa*.

De este nombre se desprende la verdad absoluta con maravillosa sencillez. Es la verdad misma; al leerlo se experimenta constantemente la sensación de ello.

Es el pensador más profundo del siglo XIX en Francia. Tiene demasiadas ideas. Para amarle y comprenderle es preciso tener demasiadas nociones de todo, y esta sólo es la causa que le ha privado de la popularidad de Sainte-Beuve, juntamente con su discreción activa que le impidió todo alarde de lam torie. Cuando él enuncia friamente una verdad y pasa a otra con la modestia de un sabio, cualquiera otro no perdería la ocasión de vanagloriarse. Sainte-Beuve que, en suma, no ha encontrado nada, ha poseído ese arte de hacer valer pensamientos que con frecuencia sólo tenían de él la gracia de la forma. Sólo ahora se va a comprender y a afirmar que no hay comparación posible entre este hombre dotado de ingenio y un hombre de genio verdadero.

CAMILLE MAUCLAIR.

París, marzo de 1904.

La adivinación y la guerra

El *Gil Blas*, de París, publica una serie de predicciones acerca de la guerra ruso-japonesa, formuladas, dice, por la misma adivinadora que anunció con anticipación la enfermedad del Rey Eduardo de Inglaterra y el aplazamiento de su coronación.

Las predicciones, que reproducimos a título de curiosidad, son las siguientes:

El 29 de Marzo caerá Puerto Arturo en poder de los japoneses.

En Abril se librará en tierra una gran batalla, con pérdidas tremendas por ambas partes, y en la que quedarán victoriosas las tropas del Japón.

En Mayo ocurrirán acontecimientos muy serios, llegando casi a producirse la temida conflagración general. Francia, Inglaterra y Alemania reforzarán sus escuadras en el Oriente de Asia.

En Junio se verá Rusia obligada a pedir la paz a causa de un gran movimiento nihilista que hará preciso llamar a Europa las tropas acumuladas en la Manchuria.

El Tratado de paz se firmará en otoño. Pero *Gil Blas* no indica la fecha ni las condiciones en él se estipulan.

Atentado contra Maura

Hondamente impresionados por la noticia, no acertamos a estampar las frases de indignación contra el autor del criminal atentado cometido en Barcelona contra la persona del Presidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura.

Al conocerse en Palma el suceso, una voz general de protesta se levantó contra el sectario fanático autor del atentado; como se habrá levantado en España entera, execrando al miserable instrumento.

Como mallorquines, como políticos y como amantes de la libertad, condenamos al autor que puso en peligro la vida de don Antonio Maura.

La noticia se supo en Palma ayer tarde a cosa de las tres, por un despacho oficial que recibió el Gobernador civil.

En poco tiempo el hecho fué divulgado en todos los centros y sociedades formándose grupos en frente del casino maurista *La Peña*, a donde acudió numeroso público, ávido de conocer detalles del hecho.

La casa de don Gabriel Maura, se vio visitada por innumerables personas quienes fueron a protestar energicamente contra el cobarde atentado.

La impresión que ocasionó el suceso a la familia del Sr. Maura fué grandísima.

Su hermano D. Gabriel marchó inmediatamente a Barcelona y en el muelle pasaron a despedirle los Diputados a Cortes don Alejandro Rosselló y don Fernando Truyol, el gobernador civil y gran número de personas, quienes le encargaron saludara en su nombre a don Antonio.

El telegrama oficial que recibí ayer el Sr. Cedrun de la Pedraja, fechado en Madrid a las 14:35, dice así:

Tengo el sentimiento de comunicar a V. S. que esta mañana al regresar el

señor Presidente del Consejo de Ministros a su alojamiento de la Diputación de Barcelona, luego de entregar una limosna que le había encargado S. M., se acercó al coche descubierto que le conducía, un individuo que llevaba oculto un puñal en un paño negro y después de saludar al señor Maura le asestó una puñalada al grito de «Viva la anarquía!»

El mismo señor Presidente me ha comunicado la noticia por teléfono estando reciente el atentado y antes de practicarle la primera cura.

Reconocida la herida por el Dr. Alabern, éste asegura que no reviste gravedad.

El golpe fué bastante aminorado por los bordados del uniforme y el puñal se detuvo sobre el esternón a la altura de la sexta costilla.

El Comité Liberal acordó dirigir al Sr. Maura el siguiente telegrama: Presidente Consejo Ministros—Barcelona.

Partido Liberal Baleares protesta indignación atentado perpetrado contra V. E. deseando su inmediato restablecimiento—Alejandro Rosselló.

La Diputación provincial acordó también dirigir un telegrama al señor Maura protestando del atentado cometido contra él y felicitándole al mismo tiempo por no haber tenido una fatal consecuencia.

Además se dirigieron al Sr. Maura los siguientes despachos:

«Me hago interprete de los sentimientos de todos los constantes amigos de *La Peña* significándole nuestra profunda alarma primeras noticias atentado contra V. S. é inmensa satisfacción viendo confirmado que la herida no ofrezca peligro. Damos gracias al Altísimo por haber conservado su preciosa existencia.—Juan Carbone!»

«Círculo Conservador protesta indignado contra inicu atentado cometido en persona V. S. felicitándose de que no haya tenido consecuencia grave.—Sampol.»

Esta mañana recibió el Sr. Gobernador civil los siguientes despachos, que trasladamos gustosos a nuestros lectores:

«Barcelona 13 a las 7:25. Envíele con abrazo seguridad estado completamente satisfactorio herido. Gabriel Maura.»

«Ministro Gobernación a Gobernador: Madrid 12 a las 21:45.

Reconocido de nuevo Sr. Presidente Consejo por doctores Cardenal y Saldana, este último de sanidad militar, opinan que la herida presenta buen aspecto y no tendrá ulteriores consecuencias.

Impresión en Barcelona de profunda indignación por el hecho y vivísima simpatía hacia Sr. Presidente que se traduce en calurosas demostraciones de todas clases sociales.

S. M. el Rey acompañado del Ministro de la Guerra saldrá mañana para Tarragona y proseguirá su viaje con arreglo al programa acordado, procure V. E. que estas satisfactorias noticias lleguen a conocimiento de cuantas personas se interesen por el Sr. Presidente y, exprese mi gratitud a las que así lo han manifestado, pues no me es posible contestar todos los telegramas que recibo.»

«Ministro Gobernación a Gobernador: Madrid 12 a las 21:45. Reconocido de nuevo Sr. Presidente Consejo por doctores Cardenal y Saldana, este último de sanidad militar, opinan que la herida presenta buen aspecto y no tendrá ulteriores consecuencias.

Impresión en Barcelona de profunda indignación por el hecho y vivísima simpatía hacia Sr. Presidente que se traduce en calurosas demostraciones de todas clases sociales.

S. M. el Rey acompañado del Ministro de la Guerra saldrá mañana para Tarragona y proseguirá su viaje con arreglo al programa acordado, procure V. E. que estas satisfactorias noticias lleguen a conocimiento de cuantas personas se interesen por el Sr. Presidente y, exprese mi gratitud a las que así lo han manifestado, pues no me es posible contestar todos los telegramas que recibo.»

«Ministro Gobernación a Gobernador: Madrid 12 a las 21:45. Reconocido de nuevo Sr. Presidente Consejo por doctores Cardenal y Saldana, este último de sanidad militar, opinan que la herida presenta buen aspecto y no tendrá ulteriores consecuencias.

Impresión en Barcelona de profunda indignación por el hecho y vivísima simpatía hacia Sr. Presidente que se traduce en calurosas demostraciones de todas clases sociales.

S. M. el Rey acompañado del Ministro de la Guerra saldrá mañana para Tarragona y proseguirá su viaje con arreglo al programa acordado, procure V. E. que estas satisfactorias noticias lleguen a conocimiento de cuantas personas se interesen por el Sr. Presidente y, exprese mi gratitud a las que así lo han manifestado, pues no me es posible contestar todos los telegramas que recibo.»

«Ministro Gobernación a Gobernador: Madrid 12 a las 21:45. Reconocido de nuevo Sr. Presidente Consejo por doctores Cardenal y Saldana, este último de sanidad militar, opinan que la herida presenta buen aspecto y no tendrá ulteriores consecuencias.

Impresión en Barcelona de profunda indignación por el hecho y vivísima simpatía hacia Sr. Presidente que se traduce en calurosas demostraciones de todas clases sociales.

S. M. el Rey acompañado del Ministro de la Guerra saldrá mañana para Tarragona y proseguirá su viaje con arreglo al programa acordado, procure V. E. que estas satisfactorias noticias lleguen a conocimiento de cuantas personas se interesen por el Sr. Presidente y, exprese mi gratitud a las que así lo han manifestado, pues no me es posible contestar todos los telegramas que recibo.»

«Ministro Gobernación a Gobernador: Madrid 12 a las 21:45. Reconocido de nuevo Sr. Presidente Consejo por doctores Cardenal y Saldana, este último de sanidad militar, opinan que la herida presenta buen aspecto y no tendrá ulteriores consecuencias.

Impresión en Barcelona de profunda indignación por el hecho y vivísima simpatía hacia Sr. Presidente que se traduce en calurosas demostraciones de todas clases sociales.

S. M. el Rey acompañado del Ministro de la Guerra saldrá mañana para Tarragona y proseguirá su viaje con arreglo al programa acordado, procure V. E. que estas satisfactorias noticias lleguen a conocimiento de cuantas personas se interesen por el Sr. Presidente y, exprese mi gratitud a las que así lo han manifestado, pues no me es posible contestar todos los telegramas que recibo.»

«Ministro Gobernación a Gobernador: Madrid 12 a las 21:45. Reconocido de nuevo Sr. Presidente Consejo por doctores Cardenal y Saldana, este último de sanidad militar, opinan que la herida presenta buen aspecto y no tendrá ulteriores consecuencias.

Verres, las infamias del afeminado Mar- co Antonio, los Jesueros de Clodio, y en donde lanzó sobre Catalina aquel terrible apóstrofo: «Quousque tandem, Catilina, abutere patricium nostrum?» allí donde los guerreros que sabían alcanzar el triunfo desfilaban arrogantes y gallardos ante una compacta muchedumbre que los aclamaban con loco entusiasmo; allí en donde tantas grandezas é infamias se cometieron; en donde comenzaban las vías militares que ponían a Roma en comunicación con todas las provincias de su vasto Imperio; allí... ¡solo quedan montones de ruinas y de escombros que llenan la mente de recuerdos é inundan el alma de tristezas!...

Es bien poco lo que resta en pie de aquellos esplendores y materiales magnificencias.

Aunque derruido y negruzco, aún se levanta el soberbio Capitolio; á su frente dos columnas unidas por un trozo de cornisa, constituye el único recuerdo que queda del templo de Saturno, lugar en donde se guardaban numerosas riquezas, producto del saqueo á las naciones vencidas; se conserva todavía la célebre columna de Focas, pero sin la estatua dorada que, según los historiadores, constituía su remate; del templo de Castor y Polux que era el mercado de esclavos, solo escombros subsisten. Y esos pocos números, despojos del Foro romano, nos hablan elocuentísimamente de la triste condición de las cosas de la tierra... De ahí las tristezas que en mí despertaron.

José M. MARABOTTO.

Madrid 8-4-904.

DESDE MADRID

Revista agrícola y minera

(Nuestro servicio especial)

Según leemos en el *Boletín Minero* de esta Corte, los últimos precios de los minerales de mayor explotación en España son los siguientes:

Hierro

BILBAO: Carbonato 1.ª de 11-3 á 12-2.

CARTAGENA: Manganesífero 17-50 pesetas.

Plomo

LINARES: En barras, quintal, 17-50 pesetas.

Carbonatos 50 por 100, quintal, 5'00 pesetas.

Alcohol de hoja, quintal, 15'00 pesetas.

CARTAGENA: Barras, quintal 17'00 pesetas.

Galena de hoja, quintal, 10'00 ptas.

Plata

CARTAGENA: Oza, 3'625 pesetas.

Zinc

CARTAGENA: Blenda del 30 por 100, los 56 kilos, 2'50 á 3'00 ptas.

Por cada unidad más, 0'25 á 0'30.

Calamina del 25 por 100, los 51 kilos, 1'60 ptas.

Azogue

ALMADEN: Frasco, 325 ptas.

Azufre

AGUILAS: Los 46 kilogramos, 10 pesetas.

BARCELONA: En cañón, los 100 kilogramos, 22 pesetas.

LA UNION: Piritas del 45 por 100 0'00 ptas.

Superfosfatos

VALENCIA: 16 á 18 por 100, 100 kilogramos, 11 pesetas.

Nuestra

información

El Rey á Mallorca

Hemos oído con satisfacción la noticia que antes de la llegada de S. M. el Rey á esta capital será derribado el *Monumento* de la fuente iluminosa levantado en el extremo del paseo de la Rambla, por donde ha de pasar la régla comitiva.

La noticia será recibida seguramente por el público con general satisfacción, pues éste ha protestado repetidas veces de la conservación de la expresada Fuente Monumental.

Ayer llegaron á esta capital veinte y cuatro soldados cada uno de los Batallones de cazadores de Barcelona, Alfonso XIII y Alba de Tormes, empezando ayer mismos los trabajos para la instalación en la explanada de Santa Catalina del Campamento en donde han de alojarse dichas fuerzas durante los días que permanecerán en Palma. Esta mañana en dicha explanada em-

pezaron á levantarse las tiendas de campaña, montando guardia un piquete. Con las fuerzas se alojara en el campamento el general Don Andrés Maroto.

El próximo día 16 llegará á este puerto una escuadra inglesa formada por cuatro acorazados y un crucero, con objeto de saludar á Don Alfonso XIII.

Hemos oido hacer generales protestas por haberse permitido la construcción de las tribunas levantadas en la calle de Palacio, en forma que impiden el tránsito por la acera de la misma.

Los vecinos del Arrabal de Santa Catalina han acordado sufragar los gastos que ocasione el levantamiento de un arco de triunfo en la calle de San Majín, lindando con la Ronda de Poniente.

El Ayuntamiento contribuye con 250 pesetas á la erección del expresado arco.

Por un despacho que recibió ayer el Sr. Gobernador civil, del Presidente del Consejo de Ministros, se sabe que S. M. el Rey llegará á Palma el día 21, de una á dos de la tarde.

En los cuarteles del Carmen y de Caballería han empezado las obras para la instalación de cañerías y adorno de sus fachadas.

Esta noche se reunirá la Junta Directiva del «Centro Militar» para tomar los oportunos acuerdos á fin de resolver la manera como se ha de celebrar la visita del Monarca á dicha sociedad. Probablemente se improvisará un baile, sirviéndose un lunch á los concurrentes.

Descuento á los empleados

Confirmando la noticia que nos anticipó nuestro corresponsal, leemos en un diario de la Corte las siguientes líneas que hacen referencia al descuento que vienen experimentando los empleados civiles:

«Parece ser que el ministro de Hacienda se propone ocuparse del descuento de los empleados, á cuyo efecto presentará á las Cortes un proyecto de ley, en el cual se suprimirá en absoluto el descuento á los empleados que disfruten de 1.500 pesetas ó inferior á esta suma, y se disminuirá á los oficiales y jefes de Negociado, sin perjuicio de que, más adelante, se disminuya también el descuento á los funcionarios de categoría superior, cuando la situación económica lo permita.»

Un bando

Ayer fué fijado en las esquinas de esta ciudad y sitios visibles el siguiente bando:

Junta Municipal del Censo Electoral de Palma.

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 12 de la ley de 26 de Junio de 1890 se hace saber al público que las cuatro listas que relaciona el citado artículo quedan desde hoy fijadas en el lugar de costumbre del zaguan de la Casa Consistorial, y que el día 20 de este mes, á las ocho horas, esta Junta se reunirá en la Sala Capitular del Ayuntamiento, á puerta abierta, ante la que todo vecino podrá hacer por escrito, ó de palabra, y justificar documentalmente, y no de otra manera, cuantas reclamaciones se refieran al derecho del sufragio.

Palma 10 de Abril de 1904.—El Presidente, Antonio Planas.—El Secretario, José Estade.

Ayuntamiento

Los asuntos que han de tratarse en la sesión que celebrará esta noche el Ayuntamiento en segunda convocatoria son los siguientes:

Acta de la sesión anterior. Cuentas.

Estractos de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Marzo último.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo al Ayuntamiento la aprobación definitiva de la recepción de la tarima del salón de sesiones.

Otro ídem ídem concediendo á don Miguel Serra el permiso que tenía solicitado para colocación de carteles anunciadores, con sujeción á varias condiciones.

Otro ídem proponiendo la cesantía del celador D. Lorenzo Clar.

Oficio de la Administración de aduanas trasladando otro de la Dirección General en el que se manifiesta que por resolución administrativa no es posible establecer exenciones tributarias solicitadas por el Ayuntamiento en los artículos alimenticios.

Traspaso de una sepultura.

Dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo el pago de una cuen-

ta del quinto Congreso Agrícola Catalán.

Reparto del arbitrio sobre puertas y mostradores.

Distribución de fondos del presente mes.

Reproducción de un recurso sobre cuantía de la obligación municipal de satisfacer gastos de la Escuela de Bellas Artes.

Dictamen de la Comisión de Obras concediendo permiso para obras particulares.

Otro ídem ídem aprobación del acta de recepción definitiva para la construcción de un bordillo de acera en el caserío de Son Sardina.

Otro ídem al propio objeto respecto de la construcción de un muro en el camino vecinal de Génova.

Otro ídem proponiendo que se modifique la acera frente á la iglesia del caserío de la Vileta.

Solicitudes de las sociedades de zapateros «La Igualdad» y de albañiles de «La Piqueta» de la Vileta, pidiendo una subvención para una escuela que se propone fundar.

Viajeros

En el vapor-correo Balear salieron ayer tarde para Barcelona.

Don Juan Tur, don José Más, don Antonio Vila, don Alberto Mir, don Tomás Marets, don Juan Clar y otros.

En el vapor correo de Valencia han salido para dicha ciudad entre otros don Pablo Petit y don Antonio Camps.

Notas del Teatro

LÍRICO

Anoche se estrenó en este coliseo la zarzuela de Aruiches y Jakson Veyan *Los chicos de la Escuela*.

La obra puede decirse que hasta aquí resulta el éxito de la temporada.

El corte y el argumento se salen de lo corriente en el género; los chistes se suceden sin interrupción y son de buena ley.

La música es original y bonita. El público hizo levantar el telón repetidas veces al final de la obra.

Noticias locales

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que por toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

Se hace saber por el teniente de Navío señor Sbart, ayudante del distrito de Sóller, que el día 16 de febrero fué hallado en aguas de «La Calobra» un trozo de palo macho al parecer de una galeta.

La persona que se crea con derecho á él puede reclamarlo en la referida Ayudantía.

Esta mañana una brigada de operarios electricistas han empezado los trabajos de colocación de bombillas é hilos conductores de la electricidad, en el edificio de La Lonja.

Esta mañana las fuerzas de Artillería de Montaña de guarnición en esta plaza se estaban ejercitando con material de tiro rápido en el patio del cuartel de las Bóvedas, convertido en Parque de Artillería.

Anoche hubo un amago de incendio en una casa de la calle de la Estrella.

El origen del incendio fué una chispa producida por el fuego que estaba aventando la duña de dicha casa.

El fuego se propagó á los muebles, consiguiendo sofocarlo al poco tiempo.

El Juez de primera instancia de este partido saca á pública subasta tres casas, una en la calle de Pelaires, señalada con el núm. 1; otra sita en la falda del monte de Bellver, y la tercera en la calle del Rosario, número. 9.

Hace ya varios días llevábamos la atención del Alcalde sobre la falta de riego que se viene notando en el paseo del Muelle y calle de Sagrera por don de se hace imposible el tránsito á los peatones, debido á la gran capa de polvo que en dichos sitios se nota.

Nuestros colegas «La Última Hora» y el «Diario de Mallorca» insisten sobre la falta por nosotros denunciada; unimos de nuevo nuestro ruego al de los estimados colegas, á fin de que ó bien sea el contratista del Ayuntamiento, ó bien la Junta de obras del puerto procuren regar las expresadas vías sin duda las de más tránsito de esta ciudad.

Por los operarios de la brigada de obras del Ayuntamiento se está reparando el piso empedrado de la calle de S. Miguel.

Esta mañana ha llegado, procedente de Mahón la correspondencia y alguna carga el vapor «Isla de Menorca».

Esta mañana á las nueve ha sido botado al agua, después de limpiar los fondos desde el astillero, el vaporcito «Salvador» de la Compañía Arrendataria de tabacos.

Tocan á su término las obras de reparación del antiguo edificio del Consulado, produciendo muy buen efecto tal como queda, la tachada.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la Iglesia del Hospital, durante el mes de Marzo último ascienden á 734 82 pesetas.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Valdemosa de haber detenido á tres sujetos que resultan ser los autores de la corta y sustracción de varios árboles de la plaza de la ex-cartuja.

Da cuenta la del puesto de Binisalem de haber verificado un robo en la casa que habita doña Maria Teresa Labrés, consistente en cuatro sabanas varios hectólitros de habas y otros objetos sin que hasta la fecha hayan podido ser descubiertos los autores.

La del mismo puesto detuvo á un individuo por recaer sospechas de que sea el autor de la sustracción de una botonadura de oro de la casa número 35 de la carretera de aquella villa.

Notifica la del puesto de Algaida haber denunciado á la autoridad competente á varios sujetos por infracción á las ordenanzas municipales.

El día 26 del actual, tendrá efecto en las Factorías Militares de esta plaza, la subasta para la venta del trapo y demás aprovechamientos resultantes del tesoro y desbarate de ropas y efectos dados de baja por inútiles en dicha factorías por fin del 4º trimestre.

Boletín Religioso

Santo de mañana

Santos Pedro González; Telmo confesor, Tiburcio y Valeriano mártires y santa Dominna virgen y martir.

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Clara al Patronio de San José y en sufragio de algunos difuntos. Exposición á las seis y tres cuartos de la mañana, á las diez Misa mayor cantada por la R. Comunidad; al anochecer rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de Maria

En Santa Catalina de Sena á Nuestra Señora del Tránsito. (Privilegiada.)

Nuestros

Telegramas

Atentado contra Maura

Madrid 12 á las 24.

Un telegrama recibido en el Ministerio de la Gobernación, comunica que al salir el Sr. Maura de la Capitanía General para dirigirse á su residencia oficial, subió al estribo de su landó un joven que llevaba un objeto en la mano, envuelto en un paño negro, quien saludó al Sr. Maura y abanzándose sobre él le asestó una puñalada, gritando al mismo tiempo ¡Viva la anarquía!

El agresor fué inmediatamente detenido por agentes de policía.

Se produjo en el acto una gran confusión entre el público que habia reunido frente á la Capitanía General.

El mismo Sr. Maura se arrancó el puñal que habia quedado clavado en su pecho.

El autor del atentado es un joven catalán de 19 años, llamado Miguel Artao.

La herida del Sr. Maura.—Detalles del atentado

Madrid 12 á las 24

La herida que recibió el Sr. Maura por el puñal del anarquista Astao es de dos centímetros de extensión.

El Doctor Alabern visitó inmediatamente al Sr. Maura, habiendo calificado la herida de una herida leve, causada por instrumento punzante cortante.

Al herir el criminal al señor Maura, el cuchillo se desvió unos centímetros y se sudirección por haber resbalado

sobre los bordados de la casaca del uniforme de Ministro,

La herida fué en la sexta costilla del esternón, habiendo rozado el hueso.

El Sr. Maura comunicó al ministro de la Gobernación, por teléfono, el suceso.

Indignación.—Visita del Rey.—Sin confirmacion

Madrid 12 á las 24

El atentado de que ha sido víctima el Presidente del Consejo de Ministros ha producido general indignación; en las redacciones de los periódicos, en la Gobernación y en el salón de conferencias del Congreso, reina gran animación, comentándose el hecho.

El Sr. Sanchez Guerra fué á Palacio á comunicar á S. M. la Reina el desgraciado suceso.

La Reina se impresionó hondamente. Comunican de Barcelona que don Alfonso pasó al palacio de la Diputación para visitar al Sr. Maura.

La entrevista entre Maura y el Monarca fué emocionante.

Hasta ahora no ha sido confirmada la noticia publicada por *La Correspondencia de España* de que Miguel Artao haya sido muerto de un palo que le dió la policía.

Créese que el agresor será juzgado militarmente.

En libertad.—A Ibiza

Madrid 12 á las 24

Comunican de Barcelona que el Gobernador civil de dicha ciudad y el Presidente del Consejo de Ministros celebraron una conferencia en el Palacio de la Diputación, referente al acto de protesta cometido por los republicanos al regresar de Monserrat.

Por disposición del Sr. Maura, el Gobernador civil puso en libertad á los catorce detenidos.

El sábado saldrá de esta Corte para Ibiza el Obispo de Sión Monseñor Cardona, con objeto de recibir en su isla natal á S. M. el Rey.

El Marqués del Vadillo y los estudiantes.

Madrid 12 á las 24

El Marqués del Vadillo ha celebrado una larga conferencia con el Ministro de la Gobernación.

Los conferenciantes hablaron de la silba que los estudiantes de la Universidad central habian dirigido al Marqués.

Al explicar el Marqués del Vadillo su lección, manifestó á los estudiantes que habian sido mal interpretadas sus indicaciones, pues no fué su intento hacer política en la cátedra.

Un hijo de D. Tomás Castellano, se levantó pronunciando un discurso en defensa de la Reina, de la Monarquía y del Marqués del Vadillo.

Otro alumno pronunció un discurso en defensa de los republicanos, manifestando que reconocia los merecimientos del Marqués del Vadillo, pero que desaprobaba su conducta.

Los estudiantes promovieron un tumulto que pudo sofocarse, de momento, pero que se reprodujo á la salida del aula, propinándose los estudiantes sendos garrotazos.

Para la Reina Isabel.—Protesta

Madrid 12 á las 24

Telegrafían de París que el Gobierno francés ha resuelto tributar al cadáver de la Reina Isabel los mismos honores que se hicieron al Emperador del Brasil.

Los republicanos de esta corte celebrarán un mitin para protestar de la conducta de la policía en Barcelona, que apaleó á sus correligionarios que silbaron al Sr. Maura.

Motor Otto horizontal

Se vende uno de lance; fuerza un y medio caballos. En la imprenta de este periódico darán razón.

POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

ULTIMAS COTIZACIONES

Oficial

4 p ³ interior	Madrid 11	75 ⁶⁵
Amortizable al 5 p ³		98 ⁵⁰
Id. Carpetas		00 ⁰⁰
Banco de España		476 ⁰⁰
Arrendataria de Tabacos		429 ⁰⁰
Francos		38 ⁷⁵
Libras		34 ⁸⁸
Barcelona 11		
4 p ³ interior perpétuo		75 ²⁵
Amortizable		00 ⁰⁰
Nortes		46 ⁹⁵
Alicantes		80 ⁹⁰
Banco de Fiestamos		86 ²⁰
Valores locales		
Fomento Agrícola		101 ⁰⁰
Crédito Balear		101 ⁵⁰
Salinera Española		149 ⁰⁰
Bonos municipales		41 ⁰⁰
Id. Oblig. al 6 p ³		104 ⁰⁰
Id. Id. 5 p ³		102 ⁰⁰
Islaña Marítima		84 ⁰⁰
Id. Obligaciones		104 ⁰⁰
Ferro-carriles de Mallorca		53 ⁰⁰
Alumbrado por Gas		79 ⁵⁰
La Económica		10 ⁰⁰

Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería. Todos los días de 5 á 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios exorbitantemente baratos. Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Cajas de madera

Están á la venta de diferentes tamaños á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

Minervista

En la imprenta de este periódico se necesita un oficial.

¡GANGA! POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche. Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

A LOS COMERCIANTES

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen.

Papel comercial timbrado.—Sobres comerciales, ídem.—Copiadores de cartas.—Tinta negra y de copiar, superior.

Facturas 4.º, folio y en todos los tamaños y del modelo que se desee.

Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios á toda clase de Comercio.

Precios económicos y clases superiores. Plaza de Cort 12 y Palacio, 2 y 4.

CASA ROTGER

Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12

LIBRETAS DE MOSTRADOR

Hay en almacén hechas con 100 hoj numeradas del 1 al 100 y taladradas. Los comercios que lo pidan pueden hacerlo en tantos colores como dependientes tengan al mostrador.

Se sirve franco de porte desde 15 pesetas el 100.

Se hacen cuantos impresos en litografía ó imprenta se deseen.

Tarjetas de imprenta desde 1 peseta el 100. Tarjetas de litografía desde 3 pesetas el 100. Tarjetas de comercio desde 10 pesetas 1000. Documentación de médicos. Recibos para la cobranza de casinos y sociedades, Reglamentos, Facturas, Circulares, Cartas impresas y Sobres.

Por 12 pesetas remitimos franco á su destino para el comercio: 250 cartas impresas, 250 sobres y 100 tarjetas, con la inscripción que se pida.

Por 10 pesetas remitimos para sociedades: 12 libros talonarios de recibos, taladros y encuadernados de 100 hojas.

Por 6 pesetas remitimos: 100 cartas particulares, 100 sobres en blanco y 100 tarjetas de visita á nombre del particular que las pida.

Por 4 pesetas remitimos: 1000 recetas impresas pequeñas, á nombre del médico que las encargue.

Por 3 pesetas remitimos: Un elegante estuche con espejo, llave, 50 cartas y 50 sobres.

Por 250 pesetas remitimos: 100 tarjetas impresas y 100 sobres para las mismas.

Se remesan papeles en blanco y sobres de todas clases.

Observaciones

Esta casa hace en inmejorables condiciones todo lo que abarcan los ramos de Imprenta, Litografía, Encuadernación y Sellos de goaa.

Tipo-litografía de Rotger.

Instituto Español

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liens.— Contiene 400 sucursales en España con un total de

50.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidéz, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud. Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor. Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor. Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor. Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor. Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas. Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidéz cincuenta céntimos diarios. En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos. Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriá 27. Representante D. Juan Gonzalez, plaza de santa Eulalia 10.— Centro de Anuncios. Agente para toda la isla D. Ciro Pastor. **NOTA.** Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

Grande y variado surtido de Cromos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

PERFUMERIA

Perfumes, jabones y toda clase de esencias para tocador. Especialidad en jabones de glicerina transparentes, sávia de sandalo y extrasíncos á precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL. Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas

Alma Española Revista semanal ilustrada. Suscripción por series de diez números una peseta.

Pluma y Lapiz Revista literaria hispano-americana. Suscripción: 6 ptas semestre, número suelto 0'20.

El Salón de la Moda Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadernados. TODO por CUATRO reales semanales.

La Ilustración Artística Periódico semanal de Literatura, Artes y Ciencias. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Hojas Selectas Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Le Pele-Mele Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias. Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

El Arte de los Encajes Un año 7 pesetas.

La Mariposa Un año 4 pesetas.

El Bordado Económico Español Un año 7,50 pesetas.

La Guirnalda y la Bordadora 1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año.

El Eco de la Moda Revista semanal, edición española de Le Petit Echo de la Mode de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Mundo Científico Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'10 cts.

El Cofrecito de Labores Un año 15 pesetas.

La Perla Artística Un año 12 pesetas.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Almanaque Bailly-Bailliere

De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la calle de Palacio 2 y 4.

Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada. Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

Estreñimientos Uretrales

Urethritis-Prostatitis-Cistitis. Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

MALES VENÉREOS Purgación reciente ó crónica, gota miliar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

SIFILIS Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incrédulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebradas medicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporal; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: tram: spec: inye: fog: mor: s. 2. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zue.

Imprenta y Litografía

DE BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampes en cromos, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, afilalápices, limpia plumas, secarñas, goma, vades y todos cuantos objetos anexos á este ramo. Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros. Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡No más canas!!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para herosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisenterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólico, disenteria

Jamás fallen, sea cualquiera la causa y origen del padddamiento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsan solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Servera, Palma, 4, 1.ª, Palma de Mallorca.